



BRICS 2026: Navegando los desafíos y oportunidades para la cooperación global

Description

India presidirá los BRICS en 2026 en un momento particularmente volátil. El elegante gesto de "Namaste" captura el espíritu atemporal de la India de calidez, respeto y colaboración armoniosa. Su lema para 2026 es "Construyendo para la Resiliencia, la Innovación, la Cooperación y la Sostenibilidad".

Por Ashraf Patel

La conmoción y el asombro de Trump se descontrolan en 2026. Los ataques en Venezuela, los ataques a ISIS en Nigeria, los ataques de ICE a ciudadanos estadounidenses en Minnesota y una serie de aranceles y bloqueos de visas de Trump a muchas naciones son las salvas iniciales de Trump 2.0 en el segundo año de su segundo mandato en este momento más disruptivo en la era posterior a la Segunda Guerra Mundial.

Los cimientos del orden mundial posterior a la Segunda Guerra Mundial y las instituciones de la ONU quedaron desprevenidos. Los países BRICS entran en 2026 enfrentando dificultades volátiles, guerras y una rápida erosión. La desfinanciación estadounidense a las entidades de la ONU la semana pasada añade un nuevo impacto al sistema global. Irónicamente, Trump lleva a su mayor delegación al Foro Económico Mundial (FEM) en Davos en el momento de los recortes más profundos a la ONU, lo que sugiere una agenda de desregulación global. ¿Trump, el antiglobalista? No tanto, sino más bien el oportunista global.

India presidirá los BRICS en 2026 en un momento particularmente volátil. El elegante gesto de "Namaste" captura el espíritu atemporal de la India de calidez, respeto y colaboración armoniosa. El tema de 2026 es "Construyendo para la Resiliencia, la Innovación, la Cooperación y la Sostenibilidad".

Los BRICS se enfrentan en 2026 a una amplia gama de desafíos para el orden global.

Los aranceles de Trump y la reforma de la OMC

La férrea postura arancelaria de Trump impulsa acuerdos comerciales en gran medida desiguales con India, Kenia, Sudáfrica y la AGOA África. Los aranceles estadounidenses sobre los productos indios suman un 50%, incluyendo un arancel recíproco del 25% anunciado el 2 de abril, y un arancel secundario adicional del 25% vinculado al continuo comercio petrolero de India con Rusia.

Las negociaciones comerciales entre ambos países se han visto tensas desde que Estados Unidos impuso en agosto

aranceles del 50% a los productos indios, los más altos de Asia. Washington ha presionado para obtener un mayor acceso al sector agrícola indio, un antiguo punto de fricción al que Delhi se ha opuesto firmemente. La agricultura es el corazón de la India, y la estrategia de “pistolas” en los mercados agrícolas indios es profundamente preocupante.

La OMC necesita una reforma seria. Dado que los países BRICS y del G77 se enfrentan a numerosos aranceles de Trump y barreras comerciales de la UE, es necesaria una reforma sustancial de la OMC. En este sentido, los BRICS pueden, en 2026, cocrear un mecanismo para el fondo comercial de los países del Sur Global que sirva de protección contra las guerras arancelarias. Los acuerdos de la OMC sobre inversión y agricultura requieren soluciones consensuadas, mientras la OMC se prepara para una importante reunión ministerial en Camerún en marzo de 2026.

Recortes de financiación de la ONU

Los recortes estadounidenses a los presupuestos de la ONU son cínicos y oportunistas. Las guerras y el militarismo en Estados Unidos se están multiplicando, generando refugiados e inmigración. Las guerras y las guerras comerciales están socavando las economías nacionales, provocando que más personas emigren con gran riesgo. Sin embargo, Estados Unidos está recortando la financiación a la ONU, USAID y otras entidades que apoyan a los refugiados.

En este contexto, los países BRICS, junto con la UE y los países del Golfo y los países nórdicos, tendrían que asumir una mayor carga y financiar a las entidades de la ONU que realizan una labor importante en relación con la agenda de los ODS. Los países BRICS deben ser audaces a la hora de subsanar las deficiencias y renovar sus compromisos con la Carta de la ONU, así como brindar apoyo fundamental a las entidades de la ONU que trabajan en la agenda de los ODS. Los países BRICS pueden liderar implementando el Pacto para el Futuro de la ONU a nivel nacional y regional.

Compromisos de la COP 30

Los BRICS ofrecen la oportunidad de reorientar la atención al cambio climático y movilizar recursos para la financiación climática, especialmente para África y la mayor parte del mundo. El Nuevo Banco de Desarrollo (NDB) de los BRICS puede ampliar la financiación y el capital para la financiación climática, y las plataformas de los BRICS pueden impulsar las tecnologías climáticas para las naciones del G77 y el Sur Global.

Los países BRICS deben cumplir con sus Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC) de conformidad con los acuerdos centrales de la COP, acordados en Belém, Brasil. Los programas de Industrialización Verde de los BRICS son relevantes para el Sur Global y, junto con la innovación como tema clave en 2026, ofrecen importantes oportunidades para los países BRICS+ y un modelo viable de industrialización equilibrada. El núcleo de los BRICS puede proporcionar a las naciones mayores tecnologías y capacidad de resiliencia climática.

Garantizar la paz y el desarrollo

El creciente auge de las “guerras interminables” es un sello distintivo de la política exterior estadounidense. La estrategia de guerra-paz de Trump ha quedado al descubierto y se basa en fomentar guerras para que Estados Unidos, por sí solo, pueda vender “cada vez más armas” a las naciones en guerra.

Para África, la proliferación de conflictos en Sudán, Etiopía-Eritrea, el norte de Mozambique y el cinturón del Sahel de África occidental continúa en medio del cambio climático y una menor financiación para el mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas.

En el Sudeste Asiático, varios conflictos y focos de tensión se intensifican. Desde las guerras fronterizas entre India y Pakistán, pasando por la inestabilidad política en Bangladesh y Myanmar, hasta los conflictos fronterizos entre Tailandia y Camboya, la necesidad de seguridad y paz es primordial.

Aquí, los países BRICS y la Organización de Cooperación de Shanghai (OCS) ofrecen un formato de larga data de estabilidad y certeza en el año BRICS de la India.

En la última década, Washington se apropió de India como aliada en Asia y el Pacífico. El enfoque crudo y deshonesto

de Trump está cambiando rápidamente esta narrativa. Desde guerras comerciales hasta alianzas regionales desiguales, recortes de fondos de la ONU y caos en la OMC, estos problemas están causando profunda consternación en Nueva Delhi. Esta tendencia se perfila como una característica clave del Trump 2.0.

Por lo tanto, los BRICS y el G77 ofrecen la mejor esperanza para que el Sur y el Norte globales salven el orden internacional, aseguren los ODS de las Naciones Unidas y garanticen que las instituciones multilaterales centrales amplíen su mandato y sirvan a una agenda de desarrollo.

BRICS 2026 ofrece a la India anfitriona y a BRICS Plus una ventana, o una oportunidad para profundizar una agenda global arraigada en la Carta de las Naciones Unidas y el Pacto para el Futuro, y garantizar el multilateralismo a través de un orden mundial justo y equitativo en beneficio del Sur Global y los más vulnerables.

¿Estará la India a la altura de esta audaz tarea en 2026?

Ashraf Patel es investigador asociado senior en el Instituto para el Diálogo Global, UNISA.

El Maipo/BRICS

Date Created

Febrero 2026